Presentación

El Departamento de Comunicación Social de la Universidad Católica Boliviana "San Pablo" tiene la satisfacción de presentar el duodécimo número de su *Journal*, publicación que busca ampliar y fortalecer la investigación y la reflexión teórica sobre las disciplinas vinculadas con la Comunicación Social, como la sociología de la comunicación de masas, los estudios mediáticos y culturales, la sociología política, la sociología de la religión, los estudios transdisciplinarios y la comunicación y el desarrollo.

La presente edición marca, además, el inicio del octavo año de vida del *Journal*, creado a iniciativa de nuestro exdirector Rafael Loayza Bueno, y su publicación coincide con el 50 aniversario de la fundación de nuestra carrera.

En la primera parte, dedicada a los artículos originales, Paola Condemayta Soto, candidata doctoral del Departamento de Comunicación de la Vrije Universiteit Brussel (Bruselas, Bélgica), aborda el tema del uso *polymedia* de las redes sociales entre los jóvenes bolivianos, a partir de su influencia en muchos aspectos de la sociedad, específicamente en la política, el activismo ambiental y social y el *marketing*.

Lo hace desde un enfoque novedoso: el uso simultáneo de varias redes sociales para satisfacer diferentes propósitos comunicacionales, es decir, el uso de las redes en su relación entre sí. Para ello, ha realizado un estudio basado en grupos focales y una etnografía digital en los que participaron universitarios de las ciudades de La Paz, Cochabamba, Santa Cruz de la Sierra y El Alto.

Esta misma sección incluye el artículo de Karin Gabriela Hollweg –docente de la carrera de Comunicación Multimedia Estratégica, de la Universidad Evangélica Boliviana (Santa Cruz de la Sierra)— sobre el rol de la fe y las percepciones de los ciudadanos cruceños acerca del discurso religioso durante la protesta cívica de octubre y noviembre de 2019, investigación que contó con el apoyo de un equipo de estudiantes de la carrera aludida.

La autora se centra en la búsqueda de percepciones de los ciudadanos cruceños sobre los 21 días de paro, en protesta contra las acciones inconstitucionales y las irregularidades ocurridas durante las elecciones nacionales de 2019, mediante el registro de la memoria oral de los ciudadanos cruceños, aprovechando la frescura del recuerdo de los entrevistados y su deseo de participar en la construcción de una memoria común. La investigación apuntó a conocer a las percepciones y sentimientos que impulsaron a la población cruceña a participar en una movilización no violenta, pionera en su magnitud y efectividad.

Finalmente, en el cierre de esta primera parte, Lorena Frescia Mendoza Gutiérrez, Karina Olarte Quiroz y Ricardo Jesús Rivera Chacón, docentes de la Regional de Tarija de la Universidad Católica Bolivia, presentan un artículo sobre la práctica dialógica y reflexiva como metodología de identificación de una microrregión desde los criterios de vulnerabilidad y potencialidad a partir del caso de la subcentral de Cirminuelas (Tarija).

Los autores sostienen que Tarija, un departamento emergente en la economía boliviana, pese a su proceso de urbanización y a que la relación campo-ciudad sigue siendo estrecha, no ha perdido sus características rurales., con altos niveles de pobreza. El artículo presenta el proceso metodológico desde la práctica dialógica y reflexiva del equipo de investigación, así como los resultados logrados por métodos estadísticos utilizados para identificar una microrregión vulnerable donde se puedan desarrollar proyectos de investigación transdisciplinaria y de formación para la mejora de la calidad de vida de los pobladores.

En la segunda parte, dedicada a ensayos originales, el Dr. Marc Craps, profesor de la Facultad de Economía de la KU Leuven, Universidad Católica de Lovaina (Bélgica), aborda el tema del liderazgo universitario para un mundo complejo y cambiante, en tanto que el Mgr. José Luis Aguirre Alvis, Director del Servicio de Capacitación en Radio y Televisión para el Desarrollo (Secrad) de la UCB, analiza

el aporte de José Marques de Melo a la investigación crítica de la comunicación en América Latina.

Líder del proyecto transversal (P6) sobre "Comunidades transdisciplinares de aprendizaje" del programa VLIR-UOS con la UCB, Marc Craps sostiene que liderar universidades en el mundo complejo, con cambios rápidos y abruptos como el actual, requiere de características organizacionales diferentes a las habituales, ya que la sociedad espera de aquellas conocimientos innovadores que contribuyan a la solución de los actuales y apremiantes retos sociales y ecológicos.

En este sentido, afirma que el enfoque del liderazgo para la complejidad apunta a responder a esta expectativa a través de la complementariedad y la combinación de tres tipos de liderazgo: estratégico, innovador y facilitador, un enfoque que muestra la magnitud de los retos de comunicación. Desde este punto de partida, aborda el arte del diálogo transdisciplinar, que consiste en saber escuchar a todos los actores interesados y en ofrecer oportunidades a los actores "sin voz", a las comunidades rurales y urbanas vulnerables y muchas veces excluidas.

Aguirre Alvis destaca el papel del comunicador brasileño José Marques de Melo como impulsor y fundador de la Escuela Latinoamericana de Comunicación (ELACOM), así como académico responsable del estudio y consolidación del pensamiento crítico de la comunicación de América Latina.

Finalmente, en su ensayo "Las vueltas de la razón instrumental de Trump", Marlene Grecia Cuevas Velásquez, miembro de la Sociedad Científica de Estudiantes de Ciencias de la Comunicación de la UCB, muestra cómo el expresidente estadounidense Donald Trump puso a la razón al servicio de sus intereses políticos para conseguir su reelección en 2020, durante la pandemia de la COVID-19. Para ello, aplicó el concepto de razón instrumental de la Escuela de Frankfurt, entendida como una modalidad de pensamiento, producto de la Ilustración, que prioriza la utilidad de las acciones y el uso de objetos de acuerdo con un proceso de medio-fin, sin tomar en cuenta lo moral.

Por último, la profesora del Departamento de Comunicación Social de la UCB-La Paz, Paola Bedoya, presenta una reseña sobre la autora Celia Amorós y su lectura crítica de la historia, a partir de una propuesta de feminismo filosófico. Esta

lectura pretende ampliar la discusión sobre uno de los temas fundamentales en la agenda social y académica: la equidad entre hombres y mujeres.

Esperamos que este número motive a los lectores, especialmente a los alumnos de nuestra carrera y a profesionales del área, a continuar con la reflexión y la investigación de los temas vinculados a la Comunicación Social.

Juan Carlos Salazar del Barrio Director de la Carrera de Comunicación Social Universidad Católica Boliviana "San Pablo"